



santé au travail en limousin

Suivez-nous sur TWITTER :
[@STL_limousin](https://twitter.com/STL_limousin)



DoC'ActuS

Bulletin d'information du centre de documentation en santé au travail en Limousin

N° 114, octobre 2017

Sommaire :

Extraits du journal officiel de la République française	2
Extraits du journal officiel de l'Union européenne	3
CISME	3
Jurisprudence	4
Circulaire	4
Recommandations ANSES	4
Recommandations ANACT	4
Les questions juridiques de l'ISTNF	5
Le tweet du mois	5
Les brèves	6
Rapports et études	8
Sur le web	9
La boîte à outils	10
Les chiffres en plus	12
Congrès, colloques, évènements	13
Humour	13



Les questions juridiques de l'ISTNF

Quel est le rôle du médecin du travail dans la mise en place d'un temps partiel thérapeutique ? L'équipe juridique de l'ISTNF fait le point.

- [Lire l'article.](#)

Quelle réglementation en cas d'accident du travail d'un télétravailleur ? L'équipe juridique de l'ISTNF fait le point.

- [Lire l'article.](#)

La faute inexcusable de l'employeur se présume-t-elle ? L'équipe juridique de l'ISTNF fait le point.

- [Lire l'article.](#)

La responsabilité pénale de la personne morale ne peut être retenue si l'actuel gérant la représentant n'a pas commis l'infraction L'équipe juridique de l'ISTNF fait le point.

- [Lire l'article.](#)

Quelle réglementation en cas d'accident du travail d'un télétravailleur ? L'équipe juridique de l'ISTNF fait le point.

- [Lire l'article.](#)

Quelle réparation pour la victime d'un AT/MP lorsque la faute inexcusable de l'employeur est reconnue ? L'équipe juridique de l'ISTNF fait le point.

- [Lire l'article.](#)

Dans quelle mesure l'employeur peut-il utiliser un registre des accidents bénins pour « déclarer » les accidents du travail ? L'équipe juridique de l'ISTNF fait le point.

- [Lire l'article.](#)

Lorsque la maladie ne remplit pas les conditions du tableau, l'avis du CRRMP est obligatoire pour sa prise en charge au titre de la législation professionnelle. L'équipe juridique de l'ISTNF fait le point.

- [Lire l'article.](#)

Dossier : Projets d'ordonnances du 31 août 2017 réformant le droit du travail L'équipe juridique de l'ISTNF fait le point.

- [Lire le dossier.](#)

Le tweet du mois

25 septembre 2017 :

Mr Dumont, Directeur de l'AIST87 et Mr Filloux médecin du travail, intervenaient lors de l'atelier organisé par le Medef dans le cadre de la réforme de la médecine du travail.



Réforme du Code du travail : ce qui va changer pour le BTP. Simplification du compte pénibilité, fusion des institutions représentatives du personnel, barème impératif de dommages-intérêts en cas de licenciement abusif... Panorama des grandes lignes de la réforme du Code du travail, que le gouvernement a présentée le 31 août. *Lemoniteur.fr*, le 31/08/2017.

- [Lire l'article.](#)

« Pourquoi je suis ravi d'être en médecine du travail », le plaidoyer d'un interne pour sa spécialité. Rafael Alcaraz-Mor est un interne heureux. Le jeune homme, actuellement en dernier semestre de stage en médecine du travail, dit s'épanouir dans la spécialité qu'il a choisie, non pas par défaut, mais par vocation. Initiative originale, il s'en est expliqué dans un texte publié récemment dans la revue « La presse Médicale ». *Le Quotidien du médecin*, le 02/09/2017.

- [Lire l'article et visionner la vidéo.](#)

Simplifier les données de santé au travail : la fausse bonne idée des partenaires sociaux ? Les membres du COCT souhaitent étudier un moyen de regrouper toutes les informations sur la santé au travail des salariés pour pouvoir les étudier et faciliter la prévention. Mais si l'intention peut paraître louable, la route pour parvenir à l'objectif risque d'être longue...*Entreprise.news.fr* le 04/09/2017.

- [Lire l'article.](#)

Réforme du compte pénibilité : ce que dit le projet d'ordonnance : Le gouvernement vient de publier un projet d'ordonnance transformant le [compte pénibilité](#) en "compte professionnel de prévention". Ce texte concrétise-t-il les promesses faites par le premier ministre Edouard Philippe, qui avait annoncé une suppression de quatre critères de pénibilité touchant notamment le BTP ? Eclairage avec deux spécialistes en droit social. *Batirama*, le 04/09/2017.

- [Lire l'article.](#)

Prévention des cancers : une campagne d'information sur l'alcool et l'alimentation.

La campagne est motivée par le constat suivant : 40% des cancers pourraient être évités. En effet 4 cancers sur 10 résultent de l'exposition à des facteurs de risque liés à nos modes de vie et comportements (alimentation, alcool, tabagisme, activité physique). *INCa* le 05/09/2017.

- [Lire le communiqué de presse.](#)

Silicose, retour d'un vieux fléau au 21e siècle : Loin d'avoir disparu, la silicose est au contraire, si l'on peut dire, l'une des maladies sociales et environnementales les plus prometteuses du 21e siècle. Elle est amenée à progresser à un rythme rapide, parallèlement à l'industrialisation des pays émergents. *INED* septembre 2017.

- [Lire l'article.](#)

L'OIT appelle à s'attaquer à la hausse des lésions et maladies professionnelles mortelles :

Les lésions et les maladies professionnelles mortelles ont augmenté, passant de 2,3 millions à 2,78 millions par an selon les nouvelles données publiées à l'occasion du Congrès mondial sur la sécurité et la santé au travail organisé à Singapour. L'OIT a lancé un appel en faveur d'une action mondiale concertée afin de relever les nouveaux défis émergeant dans le domaine de la sécurité et la santé au travail. *OIT*, le 07/09/2017.

- [Lire l'article.](#)

Quoi de neuf en normalisation SST ? Eurogip exerce une veille dans le cadre de son activité Normalisation en santé-sécurité au travail (SST) sur les publications de normes, nouveaux sujets inscrits au programme normalisation et consultations pour le mois de septembre 2017 (07/09/2017)

- [Télécharger le document](#)



Avis concernant les effets de la charge globale de travail sur grossesse : Cet avis scientifique résulte de l'analyse des connaissances scientifiques et des pratiques médicales entourant la charge globale de travail et son impact sur la grossesse. Il intègre également l'opinion de médecins désignés au Programme pour une maternité sans danger (PSMD), colligée en juin 2016 lors d'une formation et d'un exercice délibératif quant aux recommandations sur le sujet. *INSPQ-Québec, septembre 2017, 24 pages.*

- [Télécharger le document](#)

Nanomatériaux : [L'Institut Universitaire Romand de Santé au Travail](#), présente le [PNR 64](#) (Programme National de recherche) ainsi que les travaux des 23 groupes de recherche en Suisse, sur le thème "Opportunités et risques des nanomatériaux" concernant les nanomatériaux synthétiques aux différents stades de leur cycle de vie. Un des groupes de recherche s'est chargé d'investiguer l'impact des nanomatériaux sur les travailleurs et a évalué plus particulièrement l'impact des nanoparticules inhalées issues du soudage de métaux sur les marqueurs de stress oxydant chez les apprentis soudeurs.

- [Lire la publication](#) (En anglais)
- [Consulter les différentes brochures, livre blanc et vidéos.](#)

Sur le web

Le burn-out pour les nuls : Ce livre très complet analyse les raisons du burn-out et les moyens de le surmonter. Il présente les différentes ressources (psychologiques, légales...) et s'adresse aux victimes, mais aussi aux accompagnants et aux acteurs du monde de l'entreprise. *Souffrance et travail, septembre 2017.*

- [Lire l'article.](#)

Le site Souffrance et travail met en ligne la [Liste des Consultations Souffrance et Travail et des Cliniciens Spécialisés](#)

Leptospirose : Ce site web propose une information claire sur cette maladie infectieuse. Il propose également des documents de prévention, brochures, affiches à l'attention des salariés mais aussi des préventeurs et des entreprises.

- [Consulter le site.](#)

Le burn out, une pathologie de civilisation : Maladie qui touche de plus en plus de gens, le burn out est la conséquence d'une société qui ne considère plus l'homme comme le maillon essentiel du système. Mais avant d'être un problème individuel, le burn-out est d'abord une pathologie de civilisation. L'émission de *France Inter* « La tête au carré » du 27 septembre 2017 revient sur cette pathologie.

- [Ecouter l'émission.](#)

Zoonoses - Signalement-tique : Un site et une application contre les tiques. « Signalement-tique » est un site web et une application pour smartphone mis en place par l'Inra et l'Anses, avec le ministère des Solidarités et de la Santé. Le projet met à contribution les volontaires qui souhaitent participer aux recherches pour la lutte contre les tiques et les maladies qu'elles transmettent (notamment la maladie de Lyme) en organisant une collecte d'informations sans précédent : déclarer sa piqûre ou celle de son animal domestique, la géolocaliser, transmettre une photo et même envoyer les tiques aux équipes scientifiques. Des informations sur la prévention ou la méthode pour enlever une tique sont également fournies. *Lettre INRS n° 118, septembre 2017.*

- [Accéder au site Internet](#)

La boîte à outils

Accessibilité : Dans un souci de mieux accueillir les personnes handicapées, les propriétaires ou exploitants d'établissements recevant du public ont l'obligation d'établir, avant le 30 septembre 2017, un registre public d'accessibilité. Ce guide pratique, mis en ligne par la Délégation ministérielle à l'accessibilité, contient une fiche de synthèse permettant au public de connaître facilement les prestations accessibles dans l'ERP. *Délégation ministérielle à l'accessibilité, septembre 2017, 20 pages.*

- [Télécharger le guide.](#)

Nouvelle version du CODIT : Cette nouvelle version du CODIT contient les articles du code du travail à jour au premier avril 2017 et mis à jour le 10 avril 2017. Il intègre notamment les textes issus de la réforme du conseil de prud'hommes et présente de nouvelles fonctionnalités : recherche par mot clé, copier/coller de plusieurs articles, création d'un espace personnel qui pourra être facilement repris dans la version suivante...Le mode d'emploi a été revu et est inclus dans le fichier. *Ministère du Travail, mise à jour juillet 2017.*

- [Accéder à l'outil](#)

Prévention des troubles musculosquelettiques : La Direction Générale Humanisation du travail du SPF Emploi a édité, en collaboration avec l'Institut Prevent, une brochure destinée aux employeurs, médecins du travail et membres de CPPT sur la prévention des troubles musculosquelettiques (TMS). Cette brochure montre comment fonctionne l'appareil musculosquelettique, comment cet appareil peut se détériorer et enfin, les solutions de prévention des TMS. *CESI, le 12/09/2017.*

- [Télécharger la brochure sur le site du SPF Emploi](#)

Fiches conseil Pôle Santé 66 : ce service de santé au travail des Pyrénées Orientales a édité plusieurs brochures de prévention :

- [Manutention - Ma santé, j'y tiens ! Et vous ?](#)
- [Le bruit - Ma santé, j'y tiens ! Et vous ?](#)
- [Diététique - Ma santé, j'y tiens ! Et vous ?](#)
- [Fiche pratique initiation au défibrillateur](#)
- [Le document unique](#)
- [Risque chimique - Ma santé, j'y tiens ! Et vous ?](#)
- [Risque routier - Ma santé, j'y tiens ! Et vous ?](#)

Guide « Soutenir le retour au travail et favoriser le maintien en emploi. Ce guide a été conçu pour aider à élaborer une démarche d'accompagnement et de soutien au retour au travail d'un employé à la suite d'une absence liée à un problème de santé psychologique, mais aussi à faciliter son rétablissement et son retour au travail. Il s'agit d'un outil pratique, qui allie l'accompagnement individuel et les changements organisationnels. Ce guide s'adresse aux dirigeants d'entreprises, aux services de ressources humaines et aux groupes syndicaux préoccupés par la santé des travailleurs et leur maintien en emploi, mais aussi aux praticiens en milieu de travail, notamment les médecins et les intervenants en santé au travail, les psychologues organisationnels et les conseillers en réadaptation. *IRSST/Université de Laval, 2013 MàJ sept 2017, 40 pages*

- [Télécharger le document.](#)

Les chiffres en plus

AT et maladies professionnelles : une facture de 476 milliards d'euros par an pour l'UE. "Le coût des maladies et accidents d'origine professionnelle pour l'Union européenne représente 3,3 % de son PIB. Ce sont donc 476 milliards d'euros qui pourraient être économisés chaque année si l'on avait recours aux stratégies, politiques et pratiques adéquates en matière de sécurité et de santé au travail." Voici en substance, les conclusions rendues publiques par l'Agence européenne pour la sécurité et la santé au travail (EU-OSHA) à l'occasion du XXI^e Congrès mondial sur la sécurité et la santé au travail, qui s'est tenu à Singapour du 3 au 6 septembre dernier. *Preventionbtp.fr, le 08/09/2017.*

- [Lire l'article.](#)

La fréquence des accidents du travail en baisse : Les accidents du travail ont atteint en 2016 un niveau "historiquement bas", selon le bilan de la branche Accidents du travail-maladies professionnelles (AT-MP) de la Sécurité sociale. Il y a eu l'an passé 33,8 cas pour 1 000 salariés, contre 33,9 en 2015. Toutes secteurs confondus, les manutentions manuelles sont à l'origine de plus de la moitié des causes d'accidents, suivies par les chutes de hauteur ou de plain-pied (25% des AT). S'agissant des maladies professionnelles, les troubles musculosquelettiques arrivent en tête (87%). Les pathologies psychiques connaissent, de leur côté, une hausse de 40% liée à l'augmentation du volume de demandes de reconnaissance (596 avis favorables prononcés par les caisses régionales en 2016). *Ameli.fr, le 14/09/2017, 20 pages.*

- [Lire l'article](#)
- [Télécharger le rapport.](#)

Bilan 2016 de l'exposition professionnelle aux rayonnements ionisants en France : l'IRSN publie son bilan 2016 des expositions professionnelles aux rayonnements ionisants en France. Il confirme l'augmentation régulière du nombre de travailleurs suivis et la stabilité de l'exposition individuelle moyenne sur les cinq dernières années.

- [Télécharger le rapport – Bilan 2016 de l'exposition professionnelle aux rayonnements ionisants en France \(PDF, 3,25 Mo\)](#)
- [Télécharger l'infographie avec les chiffres-clés à retenir \(PDF, 549 Ko\)](#)

Trajets professionnels, 1er baromètre d'AXA Prévention : De nombreux Français mettent en danger leur sécurité et celle des autres, lors de leurs trajets professionnels. Pour la première fois, le Baromètre AXA Prévention montre l'ampleur du phénomène : ces conducteurs passent leur temps au téléphone, roulent trop vite et sont très exposés à la fatigue... Par rapport aux autres conducteurs, leur prise de risque est à chaque fois plus excessive. *Axa prévention, le 23/09/2017.*

- [Lire le communiqué de presse.](#)

Changements organisationnels - La participation des salariés protège-t-elle du risque dépressif ? Les changements organisationnels ont concerné quatre salariés sur dix en 2013. Ils peuvent être un facteur d'insécurité pour les salariés, du public comme du privé, et contribuer à dégrader leur santé mentale. Les effets de ces changements dépendent beaucoup de la qualité de l'information des salariés et de leur consultation sur ces changements : 56 % des salariés ayant vécu un changement disent avoir reçu une information satisfaisante, et 17 % estiment avoir eu une influence sur les changements. Les salariés bien informés présentent moins souvent un symptôme dépressif que ceux qui ne l'ont pas été ; c'est encore plus vrai pour les salariés qui jugent avoir influencé les modalités du changement. Ministère du Travail, DARES, septembre 2017.

- [Télécharger le document DARES analyses n° 61](#) - 7 pages
- [Télécharger les données](#)

Congrès, colloques, évènements

Qualité de vie au travail : premiers résultats des expérimentations HAS : Le lien entre QVT des professionnels de santé et qualité des soins ayant été démontré, [une stratégie nationale pour l'amélioration de la QVT](#) a été lancée fin 2016 par le ministère en charge de la Santé pour fédérer les bonnes pratiques. Des expérimentations sont conduites, animées par les associations régionales pour l'amélioration des conditions de travail (Aract), et soutenues par les agences régionales de santé (ARS). Afin de mesurer l'impact de ces actions et d'en partager les premiers résultats, un séminaire de restitution a été organisé le 11 septembre dernier au ministère des Solidarités et de la Santé sous l'intitulé « La qualité de vie au travail au service de la qualité des soins : imaginer, c'est expérimenter ». HAS, le 11/09/2017.

- [Les résultats de ces expérimentations et les premiers outils opérationnels sont disponibles](#) sur le site de la HAS.

Actes du 9 ème colloque E.Pairs du 9 juin 2017 : Association Santé et médecine du travail, septembre 2017.

- [Télécharger les cahiers de la SMT n° 34](#)

12èmes Journées Nationales d'Etudes et de Formation de Rouen les 6, 7 et 8 juin 2017 : GIT, septembre 2017.

- [Consulter les présentations et les vidéos](#)

Humour

La cuvée 2017 des Prix Ig Nobel pour rire : prenez connaissance des lauréats des Prix Ig Nobel, parodies de ceux décernés chaque année à Stockholm. Le nom de ces distinctions (prononcez *Ignobel*) joue sur le rapprochement entre les termes 'Nobel' et 'ignoble'. Voici les heureux élus dont des chercheurs français qui se sont vus primés lors d'une cérémonie qui a eu lieu jeudi 14 septembre 2017 au *Sanders Theatre* de la prestigieuse Université de Harvard. Si vous voulez savoir « *Pourquoi les hommes âgés ont de grandes oreilles* » C'est [ICI](#) !